
 
 

Немного об юбилярах 2023 года в СО Башкирии 
Часть 2, окончание  

 

 
Студенты Лобанков В. и Гребенев Г., Памиро-Алай, 1969 г. 

Философия жизни. До сих пор Лобанков В.М. остаётся красивым импозантным мужчиной, 
привлекающим внимание женщин, корреспондентов и телевизионщиков. Поддержание своей 
спортивной формы (сохранение физического тела в работоспособном состоянии) всю жизнь он 
осуществляет регулярным участием в соревнованиях по спортивному ориентированию и 
ежегодными походами в горы Алтая, Кавказа, Памира и Урала. Приезжая в альплагерь или в 
экспедицию на восхождение, он был всегда абсолютно готов физически. Всё-таки гордые 
альпинисты зачастую в обыденной жизни делают себе поблажки в тренировках и в альплагеря 
зачастую прибывают неподготовленными. Постоянные занятие людей туризмом и альпинизмом 
Валерий считает образом жизни, а не спортивной соревновательной страстью. Можете ещё раз 
посмотреть недавнее видео этого года про него: «В 74 Валерий Лобанков ходит в горы! 
Счастливый возраст»: https://www.youtube.com/watch?v=BBqSQ6uDneQ  

Это своё философское понимание жизни и лично своего существования в природе (см. выше) 
В.М. изложил ещё 10 октября 2008 г. в собственном отчётном докладе коллегам, руководству 
НИИ и приглашённым друзьям на конференции, прошедшей в Уфе в дни его 60-летия. Конечно, 
для понимания всего доклада требуется соответствующая подготовка.  

Убеждён, что истинные учёные после примерно 60-летия неизбежно приходят к философии 
и религии (разных толков или верований). Можно сказать: «Заумный бред и фантазии, не 
подкреплённые законами физики, химии и прочих наук!». Правильнее, это просто на 
сегодняшнее или даже вчерашнее состояние наук. Если мы это не понимаем, значит, мы просто 
не готовы. Оцените, как за время жизни большинства из нас КОЛОССАЛЬНО изменились 
НАУКА, ТЕХНОЛОГИИ и сами ЗНАНИЯ человечества! Информатика, гены, медицина, 
метеопрогнозы… Но только предвидение, кажущееся поначалу чисто фантастическим и 
нереальным, по времени гораздо позднее приводит к новым открытиям… 

https://www.youtube.com/watch?v=BBqSQ6uDneQ


 Его созидание в ориентировании. На последних республиканских соревнованиях 
«Золотой осени» осенью 1968 г. (далее турклуб «Орион» постановил разыгрывать новый 
командный Кубок имени Салавата Юлаева) весь пьедестал у мужчин заняли студенты УАИ. 
Победил капитан команды Ф. Гусманов, призёрами стали выполнившие 1 разряд В. Лобанков и 
Л. Седюк. 

 Мы с М. Долгановым вспоминаем, что ещё студентом к ориентированию на «маркировке» 
на популярном слёте тех лет «Европа-Азия» в Свердловской области Валерий подготовил новый 
тип планшета. На голову крепилась конструкция типа обруча, из которой свисали 2 подвижные 
в обруче тяги, которые и держали, собственно, сам планшет барабанного типа. Этим достигался 
для обзора небольшой, но нужный в данный момент участок карты, а также стабильное 
расстояние от карты до глаз. Уже наутро в стенгазете слёта было фото нашего спортсмена с 
подписью: «Новатор!»... К тому времени ориентирование уже проводилось отдельно от основной 
программы турслёта. Могу только добавить, что Е. Штемплеру из Черновцов запомнился в те 
годы подобный, видимо, также барабанный планшет для зимы у Геннадия Рябова 
(Днепропетровск). Мысль народная не дремлет!.. 

 

 
Инженер В. Лобанков на старте 

 
 На 60-летие юбиляра М. Долганов писал в вестнике «РБ-ориентирование» №8-2008: «Среди 

сегодняшних ориентировщиков Башкортостана он единственный доктор наук!». Для регулярно 
стартующих в ориентировании этот тезис актуален и сегодня. Вообще из здравствующих на 
сегодня и ушедших былых ориентировщиков можно вспомнить из докторов наук врача Э. 
Мулдашева, биолога Вал. П. Путенихина, математика В.А. Байкова, бывших студентов-
авиаторов И.М. Горюнова (доктор технических наук) и экономиста Б.В. Хакимова (1950-2021).  

Путенихин Владимир Петрович, кроме брата Валерия (р.20.5.1957) и В. Байкова, называл в 
2018 г. ещё докторов наук из БГУ: Хизбуллин Фаиз Арвазович (р.22.09.56), доктор химических 
наук (2006), директор Института безопасности жизнедеятельности МНЧС; Ибрагимов Ринат 
Исмагилович (р. 1.08.56), ДБН (1999), профессор, декан биологического факультета БГУ (с 2001-
2013). Ждём новых имён!  

Поздней осенью 1973 г. Валерий создавал новую карту «Прорва» в пойме реки Ашкадар на 
окраине Стерлитамака. Пойма не изобиловала зарослями по ходу сухих лощин, а самих стариц с 
водой было немного. Большая часть района изобиловала небольшими участками нестарых 
посадок разных пород леса: хвойных и лиственных (берёза, клён, тополь и др.) (см. фрагмент).  

 



 
Фрагмент карты «Прорва», Стерлитамак, 1973 г. 

 
И в эту же зиму по этой карте провели первенство облсовета СДСО «Буревестник», 

привлекшее ориентировщиков многих спортклубов и команд из Башкирии. Уже упоминал когда-
то о том, как на финише почти каждого встречал опытный гастелловец Слава Иванов с широкой 
улыбкой и смехом: «Ну-ка посмотрим, какой штраф ты наколол?!». Повторюсь для ясности. 

…Со старта маркированной дистанции по незнакомой карте я не спешил и следил за всеми 
границами пород. Словом, ориентировался. Но в середине трассы меня догнал товарищ по 
команде УАИ Владимир Путенихин, стартовавший минут на 15 после меня. Стало понятно, что 
моя скорость мала. И стал я тянуться за ним, уже не успевая точно следить за ориентирами… 
Наконец судьи вывесили мою финишку со штрафом в 49 минут!.. Самое интересное, что её 
закрепили на 1-ом месте!.. Штрафы других мужчин были ещё больше. Просто все они 
настроились не на ОРИЕНТИРОВАНИЕ, а на ГОНКУ!  

Сам юбиляр до сих пор с улыбкой вспоминает, как на одном КП той дистанции встретились 
хорошие ориентировщики (как минимум, перворазрядники из УАИ) Станислав Леонтьев и Флит 
Гумеров, не раз работавшие начальниками дистанций. Флит стал утверждать, что этот КП стоит 
на углу небольшой посадки. Но Стас возражал резонно: «Но у меня в этой точке уже сделан 
прокол и крестик от карандаша более раннего КП!». Конечно, в ориентировании и не такое 
бывает!.. 

Вообще-то одну из первых своих спортивных карт Валерий нарисовал севернее ст. Урман 
для городских соревнований в конце 60-ых годов за несколько выездов на электричках. Уже 
инженерами мы сотоварищи создали первую карту Петро-Фёдоровки близ Алаторки. Ещё мы 
работали у деревни Ракитов куст (ныне Ракитовки), что после Булгаково в сторону Стерлитамака, 
перед большим лесным массивом с садовым товариществом «Сады УАИ». Нарисовали квадрата 
два с интересными холмами и карстом, а также более ровные осинники с полянками. Для этого 
пришлось по официальному письму от Башоблсовета по туризму и моему спецдопуску от треста 
«Башсантехмонтаж» получать выкопировки большой топоосновы из Кубышевского управления 
Госгеонадзора. Но вскоре этот участок леса стали вырубать под сады трудящихся. Лет через 15 
мы с М. Долгановым поехали смотреть те места по рабочим калькам - и разочаровались. Редкие 
лесные дороги и даже квартальные просеки заросли так, что не просматривались. Лес и поляны 
в нём стали не нужны сельским жителям… 

 
Альпинизм В. Лобанкова, первого и до сих пор единственного в Башкортостане «Снежного 

барса». Этот неофициальный титул (звание) у альпинистов присваивается  с 1990 г. за покорение 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BB%D1%8C%D0%BF%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%BC


всех пяти гор бывшего Советского Союза высотой свыше 7000 м (до этого с 1961 г. – за 4 пика). 
Так что нашему мастеру туризма, стремящемуся «вперёд и вверх», пришла пора серьёзно 
заняться альпинизмом. Как и полагается, начинал с поездок в альплагеря, со значка «Альпинист 
СССР» (сейчас «Альпинист России»)... В 2010 году скалолазание (спортивная разновидность 
альпинизма) признано МОК как олимпийский вид спорта. И было впервые проведено на 
Олимпиаде 2021 г. в Токио.  

Летом 1992 года он вместе с москвичом В. Башкировым и др. сопровождал группу 
германских участников «Эльбрусиады примирения» при восхождении на Эльбрус В мае 2015 г. 
было его очередное, уже 8-ое посещение вершины в честь 70-летия Победы в Великой войне 
советского народа. Валерий с теплотой вспоминает 1993 г., когда он принимал участие в 
прокладке зимнего маршрута на Эверест для японской команды под руководством Ягихари 
Кунияки (Kuniaki Yagihara). 

В ноябре 1994 г. В. Лобанкову неожиданно позвонил Владимир Башкиров с очень заманчивой 
идеей и предложением зимнего восхождения в Гималаях. И Валерий не мог отказать знакомому и 
известному горовосходителю, даже не расспрашивая куда и о деталях экспедиции. Лишь попросил 
взять в команду своего уфимского товарища – опытного инструктора альпинизма, великолепного 
скалолаза Ахмадуллу Минибаева. Башкиров согласился. Сборы были недолги.  В итоге в команду В. 
Башкирова, кроме двух уфимцев, вошли московские мэтры Н. Чёрный и В. Шатаев, тоже «Снежные 
барсы»… Цель: Аннапурна Южная (7219 м) по южной стене (одна из пяти вершин массива 
Аннапурны) выбрана Владимиром Башкировым не случайно. И это декабрьское восхождение 1994 
года стало первым русским зимним маршрутом в Гималаях.  

 

 
Валерий Лобанков. Флаги России и Башкортостана на вершине Южной Аннапурны. 

 
Позднее все участники восхождения сошлись во мнении, что гималайская экспедиция была самым 

интересным событием тех лет, потому что оказалась самой трудной в альпинистской жизни 
каждого. Осмысление сделанного пришло только со временем, когда Валерий вместе с Ахмадуллой и 
К через 25 лет организовали в Уфе интересный вечер с их воспоминаниями, песнями, видео и 
фотоматериалами. На него пришли многие уфимские друзья… 
       «Когда мы вернулись в базовый лагерь, - с улыбкой вспоминал Валерий Лобанков в своём 
интервью «МГ», - я с изумлением обнаружил в своем рюкзаке глыбу льда, завернутую в высотную 
палатку. На высоте мы топили лед и кипятили из него чай. Как она попала в мой рюкзак?! Эти лишние 
5 килограммов я нёс весь последний день пути!». 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B2%D0%B8%D0%B4_%D1%81%D0%BF%D0%BE%D1%80%D1%82%D0%B0


10 октября 2018 г. юбиляр отметил свой день рождения нетрадиционно – без банкета. Он 
пригласил друзей в свой университет на творческий вечер песни с участием уфимских клубов 
авторской песни «Белый ворон» и «Сентябрь». 

 
На вечере песни в день 70-летия Валерия Лобанкова (Уфа, УГНТУ) 

 
В 1996 и 1998 годах вместе с Эрнстом Мулдашевым (с которым вместе учились в средней 

школе №12 г. Салават) Валерий организовывал познавательные научные экспедиции в Гималаи 
(Индия, Тибет, Непал). Совместные путешествия с известным врачом-офтальмологом и общее 
написание одной книги серьезно подвигли его на познание самого себя, своего места в жизни и 
философии в целом. Наверное, недаром великие мыслители приходили в процессе познания 
тонкостей своей науки к философии. Интересно, что несколько фантастические предвидения 
гениального (этот его эпитет может подтвердить только будущее время!) Э. Мулдашева 
частенько возвращал не землю В. Лобанков, более уповающий на базовые физические законы 
бытия. 

 
Август 2010 г. – тяжёлое время для Башкирской экспедиции альпинистов на пик Победы 

(7439 м, Тянь-Шань, Киргизия) в честь 65-летия Великой Победы. Была мощная 
информационная поддержка в республике. Экспедицию возглавлял альпинист (он же в то время 
министр спорта РБ) А.И. Иванюта. Планировалось по итогам выполнение звания «Снежный 
барс» еще несколькими альпинистами.  

24 августа уфимец Кирилл Мохов и Альберт Вафин (Стерлитамак), как и альпинисты других 
команд, взошли на пик Победы (7439 м)!  

Спуск с 7-митысячной высоты вся наша команда смогла начать только в субботу – 28 августа. 
До этого пять суток они не могли сделать это из-за нулевой видимости и огромного количества 
выпавшего снега. На обратном пути погода резко ухудшилась, и спортсмены были вынуждены 
разбить палаточный лагерь на высоте 7000 м. Нулевая видимость не позволила основной группе 
прийти на помощь. От долгого пребывания на запредельной высоте резервы организмов были 
истощены полностью. Несколько человек погибли, в т. ч. уфимец К. Мохов. Иванюта А. и 
некоторые другие с обморожениями были госпитализированы в московские клиники.  

…Валерий Лобанков не участвовал в самом восхождении, потому что он уже бывал не раз 
на этом пике (в первый раз за 20 лет до этого). Его опыт был востребован в основном лагере. 
«Кирилл Мохов, наверное, очень хотел быть ближе к космосу», – сказал 19 октября на большой 
итоговой пресс-конференции (с участием руководства Федерации альпинизма России) в ИА 
«Башинформ» единственный в Башкортостане обладатель «народного» альпинистского звания 
«Снежный барс» Валерий Лобанков. (Из воспоминаний альпинистов о В. Башкирове в 
«Независимой газете» 1997 г.: «…Верно, так бывает: гибнут люди вроде бы сильные, волевые. 
Несгибаемые - как раз и ломаются, а вот гибкие… Тут есть одна тонкость: надо уметь вовремя 



сменить программу. Вот ты идешь вверх, но уже на грани, - надо это понять и вовремя повернуть 
вниз. Сменить программу – это очень трудно»). 

10 августа 2013 г. Подъём на высшую точку старой Европы – Монблан (4810 м) он посвятил 
50-летию ориентирования в СССР (России) и друзьям по ориентированию – М. Долганову и Л. 
Седюку. В 2014 г. Валерий поднялся на Маттерхорн (4478 м, Швейцария). Вершины не слишком 
высокие даже для Европы, но по-своему сложные.  С этих вершин он присылал поздравления 
друзьям. 

В 2018 г. – на свой 70-летний юбилей – он предпримет попытку восхождения на семитысячник 
Хан-Тенгри (Тянь-Шань), дойдет до 6000 м. Погодные условия не дадут всей группе добраться до 
вершины. 

Иремель. С молодыми альпинистами начала века Валерий в период празднования Международного женского 
дня 8 марта ходил на лыжах из Тюлюка на гору Иремель. Трижды и мне довелось принять участие в этом проекте.  

В первый раз нас застала на середине подъёма снежная пурга с сильным ветром. Не видно ни зги - пришлось 
группе повернуть назад.  

Второй раз в ясную погоду мы удачно поднялись на вершину. На спуске у границы леса остановились на 
ночёвку. Мы трое (Валерий, я и врач, он же альпинист Олег Газимуллин) просто горели желанием ВПЕРВЫЕ для 
каждого из нас построить из плотного снежного наста спиральным способом куполообразную хижину – иглу, зимнее 
жилище канадских эскимосов. Ножовки для выпиливания блоков из наста, длинные ножи и прочее были 
подготовлены заранее дома в Уфе. Приноровились – и построили! Устроились, зажгли свечки, чуть приняли и 
благодатно уснули!..   

В третий раз на уфимский ж/д вокзал приехали только двое-трое. Причина понятна – на улице сильнейший 
мороз!.. Проехали черниковские остановки - добавилось ещё пару энтузиастов. На ходу поезда было принято к 
исполнению решение: в Миньяре выходим, на лыжах поднимаемся на хребет Аджигардак. Далее был ночной 
переход по глубокому снегу (сколько сможем). Вызвездило (а это значит – солидно подморозило), делаем 
холодную ночёвку в палатке, утром спускаемся - и на ст. Аша… 

Ветеранское ориентирование В.М. Лобанкова. Как-то неожиданно наступила и эта пора 
его жизни. Привычными стали в Башкирии проводимые с 1999 г. ежегодные ветеранские старты 
«Памяти друзей» в два дня. Вспоминаю, что дёмские тренеры Н.Лукошко и др. когда-то 
высказались о совместных бегах с их воспитанниками: «Знаете, мы так иногда устаём от 
бесконечных забот о своих воспитанниках, что мечтаем просто ОТДОХНУТЬ!..» Наверняка им 
запомнились те старты в Нефтекамске, когда перед дискотекой опрокинулся автобус. Толпой его 
поставили «на ноги», точнее, на колёса. А однажды не поставленный на тормоз лобанковский 
«Иж-Москвич» неожиданно скатился в карьер. После лесных забегов его («Москвич») мужчины 
дружно вынесли на дорогу практически на руках… Организаторы ветеранских и КВИКовских 
первенств неоднократно обращались к нашему юбиляру и за материальной (финансовой) 
помощью. И никогда отказов не бывало! А поручая ему оборудовать КП в лесу на клубных 
стартах, можно было быть уверенным на 100%, что КП установлен на местности точно согласно 
карте и легенде. 

 
Лобанков В. с одноклубниками готовит старт КВИК-2013. Фото от О. Русских. 



 
Усвоенные со школьного детства и юности навыки туризма и ориентирования востребованы 

им до сих пор. Ориентирование всегда выручало МС В. Лобанкова в походах по тем туристским 
псевдокартам прошлых лет, где толстыми чёрными линиями были показаны основные хребты (а 
реки тонкими). Он не носится в районе контрольных пунктов ориентирования, приставая к 
участникам: «Где КП?». Он просто логично разбирается в карте и местности, и вскоре всё 
становится ясным и понятным.  

Любимыми стартами для него и его друзей стали эстафеты «Чебаркуль». Мне с Виктором 
Улыбиным приходилось бегать эти эстафеты с башкирскими звёздами» В. Григорьевым, реже с 
В. Садаковым, пермским МС и тренером Ю. Неволиным (он сейчас уже «Заслуженный тренер 
России»). Даже выигрывали отдельные дни, становились призёрами по дням и в итоге, но общей 
победы в своей возрастной группе всё не было. И как-то мы решились сбегать былой командой 
УАИ уже под названием КВИК: Долганов-Лобанков-Седюк. И в становящемся всё дальше по 
времени 2016 году наш КВИК по итогам всей многодневки «Чебаркуль» выиграл в мужской 
группе H201! Запомнились те две победы по дням: почти в финишном створе в бешеном 
соперничестве с омским бородачом Арцимовичем после последнего КП в первой гонке и 
выигрыш в определяющий заключительный день. Честно, нам троим было приятно и радостно! 
Призовые шорты и блюдо достались каждому. 

 

 
Лобанков В. на одной из чебаркульских эстафет. Фото от Л. Долгановой 

 



Пришли ветеранские победы и призовые места на башкирских стартах, на «Осе» Пермского 
края, ижевских «Лесных встречах» и др. В год своего 70-летия В.Лобанков стал обладателем 
многоэтапного Кубка РБ 2018 года по ориентированию среди своего возраста.  

В этом юбилейном  2023 году он стал в итоге вторым (вместе с М. Долгановым) на 2-
хэтапной эстафете «Чебаркуль-2023» в группе М70, третьим в М75 за 4 беговых дня на «Осе-
2023» (уступил только двум пермякам) и занял 1 место в группе М75 на 25-ом юбилее «Памяти 
друзей-2023»! А 1 место в д. Подлубово на Фестивале ориентирования в День работников леса 
16 сентября на абсолютно незнакомой карте и местности! Не забыть бы и 3 место из семи друзей-
соперников по М70 на клубном старте «Салават Юлаев» 24 сентября. Да к месту и бронзовая 
медаль «Уфимского ожерелья» Парка Лесоводов в последний субботний день этого сентября (на 
следующий день после своего фактического дня рождения)! 

Из интервью В.М. Лобанкова «Молодёжной газете» 13 февраля 2020 г.:  
«- Что для вас главное в такой неспокойной и разносторонней жизни? 

- Основное, все-таки, наука. Я профессор университета, доктор наук. Люблю свою науку – геофизику. 
В большей степени уделяю внимание ее развитию. Тренирую мозг также участием в соревнованиях 
по спортивному ориентированию. Альпинизм, горные походы – немалая часть моей жизни. Еще я 
состою в клубе авторской песни «Белый ворон», продвигаю свой проект. У меня есть «Песенка о 
геофизиках и о любви». Пою ее первокурсникам. Мне кажется, это способствует нацеливанию их на 
дальнейшие 5 лет обучения, прививает любовь к выбранной профессии. 
- Что объединяет столь разносторонние аспекты вашей жизни, как наука, педагогика, спорт, песенное 
творчество? 
- Любовь… Все это делается с любовью...». 

И он до сих пор верен этим словам! 
Леонид Седюк,  

член Президиума БРФСО, 
октябрь 2023 г. 

 

 
 


